

## Agricultores insisten en el uso de transgénicos

Aseguran que tienen algunos temas pendientes con el Gobierno: la función de la FES y el uso de semillas genéticamente modificadas en tres cultivos.

Los agricultores asentados en el principal departamento productor de Santa Cruz insisten en utilizar semillas genéticamente modificadas para incrementar la producción, especialmente de alimentos. El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, dijo recientemente que en 2012 la producción de alimentos cayó en un 5 por ciento y, en la gestión pasada, en 2 por ciento, por ello justifican el uso de todas las tecnologías para ampliar la capacidad productiva.

Actualmente se permite el uso de semillas transgénicas en la producción de soya, que llegó a superar el 90 por ciento y que se exporta a países vecinos como Brasil. La Constitución Política del Estado (CPE) señala en el artículo 409 que "la producción, importación y comercialización de transgénicos será regulada por ley", pero hasta el momento no hay ninguna norma sobre el particular y, según los agricultores, es una de las tareas pendientes que hay con el Gobierno.

El sector agroindustrial considera que hay avances importantes en las negociaciones con el Ejecutivo, como el tema de la reforestación de bosques en el marco de la ley de desmontes y la legalización de la maquinaria agrícola en campo, pero también hay otros que quedan por tratar como la ampliación de la Función Económica Social (FES) y el uso de semillas genéticamente modificadas en cultivos de la soya, el maíz y el algodón. Roda dijo que "los temas pendientes por trabajar con el Gobierno es la ampliación de la FES y el uso de semillas transgénicas, entre otros. Es para nosotros importante trabajar en esto porque le van a dar a Santa Cruz y Bolivia otras perspectivas al agro para ser competitivos".

La página digital dedicada a temas agrícolas, notiboliviarural.com, entrevistó al presidente de la Asociación de Productores de Maíz y Sorgo (Promasor), Vicente Gutiérrez, quien manifestó que en el tema de los transgénicos, específicamente en el maíz, Bolivia debería empezar a trabajar en áreas productivas y a realizar pruebas en campo con semillas genéticas. "Creo que debemos comenzar por áreas, sembrando semillas genéticamente modificadas para ver los beneficios de los transgénicos. Pero este tema debe tratarse a nivel institucional y políticas nacionales para ver las ventajas". Argumentó que en Paraguay pasaron a sembrar maíz transgénico con cinco modificaciones y que hasta el momento la Organización Mundial de la Salud (OMS) no halló motivos para prohibir este tipo de producción a países como Estados Unidos, Brasil y Argentina.

Hay voces, sin embargo, que señalan que se trata de la apropiación sistemática e instrumental de la naturaleza, además de un instrumento estratégico de control territorial.

Actualmente hay un debate mundial respecto al uso de organismos Genéticamente Modificados (OGM), que llega incluso a los insectos transgénicos, como ocurre actualmente en Brasil, donde se realizan pruebas para la liberación de machos modificados con el gen que mata a las hembras. En el ensayo más reciente, en un pueblo llamado Mandacaru, se logró una reducción del 96% en la población del mosquito del dengue, por ejemplo.

Las alteraciones. Las empresas que apoyan la producción transgénica aseguran que podría solucionar problemas como los que hay en África, por ejemplo, y en el caso boliviano se habla de aumentar la producción de alimentos. Algunos especialistas aseguran que la transgénesis altera directa o indirectamente el estado funcional de todo el genoma, frente al medio ambiente y que al hacerlo con un pedazo de ADN propio o ajeno no es fisiológico, por lo que consideran que es peligroso fomentarlo.

El director de la fundación tierra, Gonzalo Colque, dice que la apropiación del suelo es una forma de mercantilización.

## **Urge una repoblación de ganado**

Los ganaderos señalan que el país requiere una repoblación de ganado de manera urgente para garantizar el abastecimiento de carne en los mercados para los siguientes tres años. Caso contrario, advierten que se podría sentir una escasez del producto a partir del segundo semestre del próximo año. El presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), Luis Menacho, señaló que hay un proyecto para reactivar, apoyar y garantizar la producción ganadera.

## **El Torno tendrá una fábrica de cítricos**

El presidente Evo Morales anunció inversiones para la construcción de una fábrica de cítricos en el municipio de El Torno, en Santa Cruz. "Vamos a hacer una fábrica de jugos, sólo necesitamos un terreno de unas dos hectáreas", dijo el Mandatario a tiempo de rendir su homenaje al 57 aniversario de ese municipio productor de frutas, especialmente naranja y mandarina. También anunció la construcción de un mercado y una nueva unidad educativa.

Página Siete

## **Precios de carne y azúcar siguen en alza, pero baja el del tomate**

El precio de las carnes de pollo y res, además del azúcar, continúan en alza; hay una rebaja en el del tomate, mientras que el costo de la papa, el arroz y el fideo se mantiene como a inicios de junio, según un sondeo de Página Siete en dos de los mercados más concurridos de la ciudad de La Paz.

El kilo de la pulpa de carne de res en el mercado Rodríguez, dependiendo de la suavidad, cuesta desde 35 hasta 42 bolivianos. En Villa Fátima se halla ese producto a un precio que va desde los 40 hasta los 46.

Las vendedoras indican que los distribuidores continúan subiendo los precios debido a la escasez, pero en un comercio -en la calle Rodríguez- que abastece al por mayor se indicó que continúan entregando la carne de res en 25 bolivianos por kilo.

En cuanto al pollo, el kilo en ambos mercados se encuentra en un promedio de 16 bolivianos. Sin embargo, si los clientes exigen cortes especiales, el filete se valúa en 28 bolivianos, la pechuga en 20, la cadera en seis y la menudencia en cinco.

Los vendedores de carne de pollo explicaron que este producto se hizo más requerido debido a la elevación de los precios de la carne de res. En ese sentido, presumen que en vista de que sigue la merma de la carne de res, el pollo no bajará de precio.

## **Otros productos básicos**

La arroba de azúcar en mayo estaba en 55 bolivianos, pero ahora cuesta 60 en ambos centros de abasto. En el mercado Rodríguez, las vendedoras indican que el tomate, que hasta hace una semana estaba en tres bolivianos la libra, ahora puede ser adquirido hasta en 1,50 bolivianos la libra.

Esto se debe a que en los recientes días comenzaron a llegar grandes cantidades del producto desde Cochabamba, relegando la oferta predominante de días pasados procedente sobre todo de Perú, según explicó doña Felipa, en su puesto situado en el mercado Rodríguez.

Pero el mismo producto no ha bajado su precio en el mercado de Villa Fátima, donde se sigue ofertando la libra en tres bolivianos. En este lugar, a principios de mes, la libra de tomate costó hasta 3,50 bolivianos.

La diferencia de precios entre los dos mercados también se hace visible en la papa. Mientras que la arroba cuesta entre 32 y 45 bolivianos en la Rodríguez, en Villa Fátima está en 45 hasta 52. Empero, estos precios, dicen los consumidores de ambos mercados, son estables desde mayo.

### Se teme escasez de aceite

En el mercado Rodríguez de la ciudad de La Paz, los vendedores de abarrotes indican que se percibe una reducción en la provisión de aceite desde principios de mes.

El motivo, según la versión que les llegó desde los proveedores, es que el Gobierno está restringiendo la exportación de algunos productos y que, por ello, dejarán de abastecer al mercado interno.

Asimismo, hay una merma en la distribución de la leche en polvo, supuestamente por efecto de las lluvias que perjudicaron la producción de alimento para el ganado vacuno en el país. De hecho, les dijeron que escaseará el producto.

### Alza de importes

**Azúcar** El quintal de azúcar refinada costaba entre 190 y 195 bolivianos en mayo, pero en junio el precio llegó hasta 220 en la Rodríguez.

**Arroz** El quintal de arroz sigue en 380 bolivianos desde el mes pasado. El precio de este producto se elevó desde el año pasado y no rebajó.

**Fideo** Este producto, en sus diferentes marcas, sigue con los precios de mayo, según los vendedores de abarrotes.



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**